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了不起的

后腰作为中轴线转换攻防的重
要一环，多数球队并不会在这一位置
上轻易变阵。但第二阶段首轮，申花
教练组进行了一次大胆的用人，汪海
健的联赛首秀是通过一次冒险形式
的尝试开启的。
“第二阶段出发前，我预感到自

己会有出场机会。当时我想的就是，
如果能上场，踢好一场是一场，我要
把每一场比赛都当成决赛来对待，
就当成最后一场比赛全力去踢，不
要去想着下一场和之后的事。”机会
比想象中更快地到来了，汪海健在对
阵青岛的首回合中迎来职业生涯联
赛首次首发的时刻，可惜与两次进球
失之交臂，“刚开始的第一场不够放
松，毕竟是今年第一场，又是复赛后的
第一轮，所以多多少少会有点紧张。”
随后是第二次、第三次和第四次

机会，他逐渐找到了自己的节奏，

“在比赛中我会对自己进行心理暗
示。比如前一场踢得还行的时候，我
就会牢记自己表现好的方面，争取把
这些好的习惯延续到下一场比赛中。
接下去三场心态上也就越来越放松
了，自信心慢慢起来了，感觉踢得更
加从容了。”

鲜有人记得的是，这名身披“33
号”的球员在过去两个赛季中都有过
出场。2019年7月23日与天津泰达的
足协杯四分之一决赛、2020赛季中超
争冠组排位赛与河北华夏幸福的两
回合较量，他曾替补参与，而去年9月
18日对阵广州富力的足协杯首轮是
其职业生涯首次首发的比赛，但他都
没能留下太多痕迹。

也许是过去两年当中这些缺乏
存在感的比赛让他有了更多的自知
之明，促使着他跳出舒适圈，开始专
攻弱项，“我平时总会去健身房加练

力量，现在有了变化可能和我
自己身体变强壮了有关系！比
赛场上首先要有身体对抗的
资本，先打好身体方面的基
础才能在心态和自信心
方面有所提高。”

从拼到脑震荡、唇出
血，到抢下一次间接助
攻，上一场更是以一万两
千五百米的距离成为队内
跑动最多的球员，汪海健竭尽
全力的态度和越发稳健的表
现得到队内和外界的表扬。身体
上的变化直接影响拿球、传球以
及与别人抗衡时的心态，再度站
到场上，汪海健有了一种不一样
的感觉，但从现阶段来看，此前的努
力所获得的成效还远远不够，“单薄
确实还是有点单薄的。此后还是需要
继续加练，继续提高薄弱的方面！”

申花队内明确锻炼年轻人的目标后，
大部分成员的职责就不再局限于打好比
赛。无论是中方教练员，还是队内相对年
长的球员，都是从年轻球员一路走来的，
因而能够带着同理心和耐心给予年轻球
员更多的保护和帮助。
“毛导经常向我灌输他的战术理念，

针对我训练中的不足，他都会单独和我
说。这次打青岛前，毛导还特地安排文导
（文虎一）和王导（王 ）带着我和何龙海
单独进行训练，主要是针对位置感方面的
练习，很感谢教练组对我的信任和单独的
指导。”次回合1比0战胜青岛队的赛后，毛
导称赞汪海健相比之前更加沉稳。

打入制胜球的赵明剑也不忘汪海健
的付出：“进球是全队努力的结果，最终
我能打进其实也是运气比较好。机会源
于汪海健的积极拼抢，他表现得很好，还
有队伍中的其他年轻人，他们不管是在
训练中还是比赛中都表现得非常积极。
我们队伍目前是以锻炼年轻人为主，接

下来的三轮比赛也是年轻人的战场。”
年轻人的战场始终是在众人的保护

之下搭建起来的。汪海健在如此战场中
得以愈发自如地发挥特点，正是得益于
全队的协作以及身边人的鼓励。“身处这
样的团队，对于我们年轻球员的成长和
发挥是很有帮助的。”四次出场中，汪海
健先后与钱杰给、孙世林在中场进行配
合，“钱杰给虽然和我在语言的沟通上有
障碍，但不影响我们场上场下用简易的
英语进行沟通。九哥（孙世林）平时也不
会给我很大的压力，我和他搭档的时候
都是以鼓励我为主。”

“彭欣力和吴曦平时也对我照顾颇
多，在场上、场下都对我有很多的指导和
帮助。”另一名后腰秦升早在2018年他刚
到队时就发现了他的潜力，多年来一直关
注着他的成长，“升哥不管是赛前还是赛
后都会和我有很多的交流，他在赛前会叮
嘱我这场球的对手，具体到某几个球员的
特点，帮助我熟悉对手的情况，告诉我放

平心态，不要紧张。赛后也会指出
我的问题，让我多回看录像对自己
进行分析。”

这一阶段以来，申花全体人员赛
前照例完成围圈喊话的环节，场外的球
员赛后进入场内和出场球员一一击掌
拥抱，球队仍以最高规格对待已无法赋予
太多意义的比赛，既是出于对比赛的尊重，
也在为锻炼年轻球员营造正式比赛的重要
氛围，帮助他们更专注比赛并发现问题。
“我觉得自己还不够好，我需要提高

的地方还有很多。”用汪海健自己的话来
说，距离那个“了不起”还差很远，看到
外界赞赏自己的文章后，他露出标志性
的酒窝，不好意思地笑了笑，“我现在
需要更加适应中超的节奏，正式比赛
和平时训练还有热身赛相比，节奏和
强度都是不一样的；其次自己还缺
少大范围转移的能力等，这些方面
都是我今后要提高的，还是要更加
刻苦地训练，打好之后的比赛。”

他是团宠“最不缺大哥们的鼓励”

申花队内除了“以老带新”，还有
同龄人之间的惺惺相惜。汪海健和朱
辰杰是这一阶段苏州赛区的室友，足
球成为两人聊不完的共同话题。

两人生日只相差20来天，虽然出
道于不同的青训营，相识的时间并不
长，但后腰和中卫在场上呼应频繁，
近期比赛中处理球的细节便成为汪
海健和朱辰杰日常谈论的主题。“我
们不仅是室友，在比赛中的位置也很
临近，我们在场上经常需要相互呼应
和交流，所以私下里也会谈论场上的
情况，进行足球方面的交流。在一些

比赛细节的分析中，他每次都会仔细
地告诉我他当时的心理和心态。他踢
的大赛多，在国家队也是主力，比赛
经验较丰富，肯定是我的榜样，我要
努力向他学习！”

汪海健和朱辰杰是在复盘比赛
中一起度过圣诞节之夜的，“我们中
国人不过圣诞节，只过春节，不过这
次餐厅为我们精心准备了圣诞树、火
鸡、巧克力和苹果，这也是赛区在特
殊赛制之下对于节日的仪式感，也非
常感谢苏州赛区。”

对于比赛，球员也有自己的仪式

感。“还有三场球呢，要踢好每一场！”
汪海健透露了一个小秘密，“我这次
出发的时候带上了两双新鞋，希望新
鞋能给我带来新的好运。不过目前只
在训练中穿过，比赛中还没有换
过。”新鞋无疑是一种自我奖赏的
标志，只不过他暂时没有找到合
适的时机穿新鞋比赛，在汪海健
心目中，过去四场的表现只称得
上中规中矩。尽管赛季即将收
官，但最后三场对于一些人来
说依然值得期待，距离新鞋亮
相的时刻也许已经临近了。

他是后浪“朱辰杰是我的榜样”
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